



XXI Reunión de Ministras y Altas Autoridades de la Mujer del MERCOSUR (RMAAM)
Presidencia Pro Tempore Argentina

Seminario:
Desigualdades de género en la vejez

15 de mayo 2023, 14.30hs (ARG)
Palacio San Martín- Salón Libertador
Arenales 761- CABA

Formato: Híbrido

Link de conexión: <https://us02web.zoom.us/j/2426702121>

Fundamentación:

La feminización de la población de personas mayores es un fenómeno mundial. En casi todos los países las mujeres viven más que los varones. Es por ello que reflexionar sobre la problemática de las mujeres mayores significa poner en discusión lo que le sucede al 54% de la población mayor de 60 años.

Existen en la vejez las desigualdades de género, dado que las actitudes estereotipadas sobre las mujeres no desaparecen con la edad, sino que se agravan y profundizan. Por este motivo la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores, en adelante la Convención -que recientemente adquirió jerarquía constitucional en Argentina a través de la ley 27.700-, en su artículo 5 "igualdad y no Discriminación" establece la prohibición de la discriminación por "genero, identidad sexual y orientación sexual", entre otras.

La Esperanza de Vida al Nacer (EVN) a nivel mundial es de 72,3 años para la población general, siendo para los varones de 69,9 años y para las mujeres de 74,7 años (ONU, 2020). Las mujeres, en promedio, tienen mayor esperanza de vida que los varones en todas las regiones y en casi todos los países. A nivel mundial la esperanza de vida de los varones es 4,6 años inferior a la de las mujeres cis y la mayor diferencia entre los



géneros se encuentra en América Latina y el Caribe, 6,2 años; Europa y América del Norte, 5,9 años (ONU Mujeres, 2019). La EVN se relaciona con el nivel socio-económico de un país o región, es por ello que los países de ingresos altos tienen una EVN 18 años mayor que los países de ingresos bajos (“Perspectivas de población mundial”, 2019). La pobreza y las condiciones precarias de existencia consumen años de vida. Mientras que las mujeres cis superan a los varones en EVN, las mujeres trans presentan una muy menor expectativa de vida, marcando entonces una de las más injustas desigualdades. Sin duda el género, la orientación sexual y la diversidad sexual son situaciones de desventajas para las mujeres mayores. La pobreza es uno de los principales problemas en la vejez. El riesgo de ser pobre es mayor en las mujeres que en los varones, pero esta brecha es más acentuada en la vejez. Incluso la probabilidad de caer en la pobreza para las mujeres de 75 años y más duplica a la de aquellas que tienen entre 26 y 40 años (CEPAL, 2016). El acceso a la educación también es un problema, casi dos tercios de las personas mayores analfabetas del mundo son mujeres. Otro gran problema que sufren las mujeres mayores y el colectivo LGBTIQ+ es el de las violencias. Las violencias contra las mujeres mayores está invisibilizada. Es difícil encontrar datos sobre violencia en las mujeres mayores, dado que los estudios se realizan en mujeres de 15 a 49 años. Sin embargo, los pocos datos existentes muestran que la violencia de género no desaparece con la edad, y este grupo está más aun desprotegido que el resto.

En referencia a la salud de las mujeres mayores, como dijimos viven más que los varones, pero lo hacen con mayor carga de morbilidad y dependencia. En la Unión Europea el 33% de las mujeres de 65 años y más y el 19% de los varones necesitan de cuidados a largo plazo (Consejo de Derechos Humanos -ONU-, 2021). Para el 2020 en América Latina y el Caribe, el 14,4% de las personas mayores de 65 años presentaban dificultades en las AVD y necesitaban de apoyo de otras personas para su realización. Esta dependencia es mayor en las personas de 80 años o más, llegando a un 20% (CPAL 2022).

A pesar de estas desventajas que sufren las mujeres y las diversidades, no existen aún políticas públicas universales que puedan combatirlas y eliminarlas. Por ello poner en agenda este tema es el primer paso para comenzar un camino que genere políticas públicas a favor de una buena calidad de vida para esta parte de la sociedad.



Agenda:

- | | |
|-------------------|---|
| 14.30hs | Palabras de Apertura- Ministra Silvina Montenegro. Directora DIJER y Coordinadora Alterna RMAAM |
| 14.40hs – 15.40hs | <ul style="list-style-type: none">- M. Alejandra Fernández Scarano, Secretaria General de Administración Instituto Nacional de Servicios Sociales para Jubilados y Pensionados, República Argentina;- Mónica Roqué: Secretaria de Derechos Humanos, Gerontología Comunitaria, Género y Políticas de Cuidado, Instituto Nacional de Servicios Sociales para Jubilados y Pensionados, República Argentina;- Adriana Rovira, Responsable de ALGEC Uruguay y docente de la Universidad de la República;- Raquel Cuentas, Coordinadora Diplomatura de Especialización en Gerontología Social, Pontificia Universidad Católica del Perú; |
| 15.40hs – 16.30hs | Espacio de intercambio de buenas prácticas entre países y aportes de la sociedad civil |
| 16.30hs | Cierre del evento |